

que durò la vez pasada: sino supe rendirme entonces con menos fuerzas, no debe V. E. esperarlo ahora, quando tengo mas que todos los exercitos que me rodean.

La sangre española vertida nos cubre de gloria, al paso que es ignominioso para las armas francesas, haberla vertido inocente.

El Sr. Mariscal del Imperio sabrá, que el entusiasmo de 11 millones de habitantes no se apaga con opresion, y que el que quiere ser libre, lo es. No trato de verter la sangre de los que dependen de mi gobierno, pero no hay uno que no la pierda gustoso por defender su patria. Ayer las tropas francesas dexaron á nuestras puertas bastantes testimonios de esta verdad; no hemos perdido un hombre, y creo poder estar yo mas en proporcion de hablar al Señor Mariscal de rendicion si no quiere perder todo su exercito en los muros de esta plaza. La prudencia que le es tan característica y que le da el renombre de bueno, no podrá mirar con indiferencia estos estragos, y mas quando ni la guerra, ni los españoles los causan ni autorizan.

Si Madrid capituló, Madrid habrá sido vendido, y no puedo creerlo: pero Madrid no es mas que un pueblo, y no hay razon para que este ceda.

Solo advierto al Sr. Mariscal, que quando se envia un parlamento, no se hacen baxar dos columnas por distintos puntos, pues se ha estado á pié de romper el fuego, creyendo ser un reconocimiento mas que un parlamento.

Tengo el honor de contestar á V. E. el Mariscal Monecy con toda atencion en el unico lenguaje que conozco, y asegurarle mis mas sagrados deberes. Quartel general de Zaragoza 22 de Diciembre de 1808. = El General Palafox.

Reimpreso en Buenos Ayres, en la Imprenta de Niños Expositos. Año de 1809.



## CORREO POLITICO Y MILITAR

DE LA CIUDAD DE CORDOBA

DEL DOMINGO 5 DE ENERO DE 1809.

*Noticias de la situacion de nuestros exercitos.  
Salamanca 8 de Diciembre de 1808.*

**E**L General Ingles Baird se halla en Astorga con la division de 14 mil hombres, que vino de Falmout á la Coruña. Otra division de Ingleses de mas de 21 mil esta en Salamanca y Alva de Tormes. El Marques de la Romana con su exercito se estiende por Leon y Benavente. Los enemigos mandan sus partidas hasta Villalpando y Toro. Parece que tienen su quartel en Tordecillas. Aqui se dice, que se va á poner nuestro quartel general en Zamora, para lo que habrá una conferencia de Generales Ingleses y Españoles el dia 10.

*Copia del parte, que la Junta Central da á esta de Gobierno de Cordoba recibido aqui la noche del 22 de Diciembre de 1808.*

Por expreso se sabe, que el Marques de la Romana con los Ingleses que se hallaban en Salamanca, y componen entre uno y otro exercito de 60 á 70 mil hombres se han puesto en marcha con direccion á Madrid, habiendo llegado las primeras divisiones á Tordecillas: noticias las mas agradables por las circunstancias del dia no dexando de serlo la de haber desembarcado en Lisboa un numero respetable de Ingleses con algunos caballos, como de estar alistados para el pronto 6 mil Portugueses, que se unirán unos y otros á nuestro exercito.

*Sevilla 31 de Diciembre de 1808.*

*Extracto de las noticias de oficio que llegan hasta este dia.*

Los Ingleses han batido una division Francesa de 60 hombres en Saldaña, y el 23 de Diciembre entraron en

Sahagun con 183 prisioneros, nueve piezas de artilleria, y mas de cien caballos con un General. El Marques de la Romana está en Castillon de los Condes, despues de haber destrozado una division Francesa de otros 69 hombres. Los Ingleses batian otra division hasta de 159 hombres en Carrion. Reyna la mejor union en el exercito Anglo-Español; y los Ingleses, vista la energia de nuestros Generales, comienzan à manifestar, que han venido à España à socorrernos.

*Carolina 28 de Diciembre de 1808.*

*Extracto de una carta de un Oficial del exercito de Despeñaperros.*

Hemos recogido en esta un correo de Madrid, que ya se ha remitido à la Junta Central: en él hemos hallado un Breviario para que rezen los Clerigos Españoles, impreso por orden de Napoleon: yo aseguro, que no se hallarán en él las festividades de nuestra Señora del Pilar de Zaragoza, ni la venida de Santiago à España con su aparicion, socorriendo los exercitos Españoles quando peleaban por su Religion y libertad. Napoleon y su hermano están en Madrid ó en sus intermediaciones.

Acaba de llegar de Cuenca un compañero, que fue con pñegos para el Duque del Infantado, y dice: que el veinte y uno de este atacaron los enemigos dos veces à Zaragoza, y fueron rechazados completamente, habiendo perdido 11 mil hombres: que el Marques de la Romana con 70 mil hombres se halla en Somosierra; por cuyo motivo ha marchado Napoleon de Madrid con 30 mil hombres para aquel punto: que los 39 Franceses que habia en Aranjuez, los 49 de la Mancha, y los 129 de Toledo han marchado para Madrid, y que el exercito de vanguardia del Duque del Infantado compuesto de 8 mil hombres estaba en Aranjuez, aproxi-

mandose la reserva à Toledo. Este exercito se compone de 18 mil infantes, y dos mil caballos.

Concluye la carta diciendo, que el Señor Cuesta ha juntado en la Extremadura un exercito de 40 mil hombres.

*Noticias de los Postas. Cordoba 31 de Diciembre de 1808.*

Ha pasado en posta un Coronel exento de la Compañia Americana, y dixo: que las abanzadas del exercito del Duque del Infantado han tenido un encuentro con los enemigos en el Alcazar de Huete, y no obstante de llevar estos dobles fuerzas fueron derrotados, haciendoles 90 prisioneros de à caballo, y cogiendoles un botin de mas de 300 mil reales que se habia repartido entre la tropa vencedora, la que quedaba gustosissima con este rasgo de la liberalidad politica propia de un experto General.

*Dia 3 de Enero de 1809.*

Ha pasado en posta un Teniente Coronel de Voluntarios, y da la noticia de haber traído las abanzadas de nuestro exercito de Despeñaperros 80 prisioneros cogidos en Tembleque: igualmente aseguró haber visto carta dirigida desde Manzanares à su General Palacios, que recibió la noche del dia dos, por la que le avisaban que el Marques de la Romana con 50 mil Ingleses, y 30 mil Españoles habia batido à los Franceses, perdiendo éstos 14 mil muertos y 16 mil prisioneros.

*Dia 4 de Enero.*

A las 10 de la mañana llegó un posta confirmando la noticia de la derrota de los Franceses en el Santo Christo del Caloco, que está à unas diez leguas de Madrid pasados los Puertos de Guadarrama entre Espinar y Villacastin camino de Valladolid, y tomandoles 14 carros de plata. Este posta nada dixo del numero de muertos y prisioneros; pero aseguró, que el General Besieres, favorito de Napoleon, habia salido de la accion mortalmente herido, y que en Madrid no habia



sino de tres à quatro mil Franceses de guarnicion. Tambien dixo: que segun las disposiciones tomadas, en todo este mes quedaria España libre de enemigos.

*Dia 6 de Enero.*

Han sido frecuentes los postas en estos dias, pero tenemos la satisfaccion, que ninguno de ellos ha desmentido la derrota de los Franceses. Bien puede no ser tan completa como la han pintado algunos; pero siempre será grande; considerando que los enemigos se concentran en Madrid, abandonando por otra parte los puntos de Ocaña, Yepes y Aranjuez, y por la otra las ventajosas posiciones de Somosierra y Guadarrama.

Nuestro exercito de la Carolina ya habra salido hacia Madrid, obrando de acuerdo con los demas para la tal rendicion de nuestros tercios y porfiados enemigos.

La Junta Superior de gobierno de la Provincia de Cataluña, avisa de oficio lo siguiente: El exercito que está al mando del Marques de Lazan, con las tropas de Aragon, y los Somatenes à las ordenes del Comandante Claros, han podido lograr la excelente ventaja de fugar à los Franceses de aquella parte, encerrarlos en Figueras y Rosas, tomándoles varios almacenes de boca y guerra con algunos prisioneros y varios cañones, colocando su posicion en tal situacion que priva la comunicacion de la fortaleza de Figueras con la de Rosas y con la misma Francia.

El exercito grande al mando del General Reding se ha reunido en Tarragona despues de la ultima retirada. Se compone ya de 24 mil hombres, comprehendidos un Regimiento de Suizos que acababa de desembarcar alli desde Mallorca, y tres mil y quinientos hombres que llegaron de Valencia.

Se da al publico este interesante aviso con licencia del Superior Gobierno. Cadiz 30 de Enero de 1809.



Reimpreso en Buenos Ayres, en la Imprenta de Niños Expositos. Año de 1809.

*P.P. Granada*  
**DIARIO DE GRANADA,**

(3)

PUBLICADO CON APROBACION DEL GOBIERNO.

NOTICIAS DEL REYNO.

*Granada 17 de Enero de 1809.*

*Por relacion jurada de un sugeto de carácter y conocimientos, que ha presenciado una gran parte de los hechos que se refieren, se sabe lo siguiente, acerca de los movimientos y operaciones del exercito frances, y de su gobierno.*

El Emperador Napoleon se presentó à la vista de Madrid al frente de sus tropas en numero de 60 mil infantes, y 8 mil caballos. Desde 1. de Diciembre en la noche hasta la mañana del 3, atacaron los franceses alternativamente por las Puertas de Fuencarral, Pozos, San Bernardo y Alcalá, y fueron rechazados con perdida considerable, resultando por nuestra parte muy pocos muertos y heridos. En la mañana del 3 acometieron con tanto vigor por los mismos puntos, y principalmente por la bateria de la casa de la China, que lograron apoderarse de ella. En la mañana del 4 entraron en la Corte, en virtud de capitulacion que no han cumplido: es de advertir, que no verificaron su entrada hasta que ocultaron los muchos muertos que habian tenido, contandose entre los que perecieron el General Grouchy, tan conocido por su crueldad en la comision militar que formaron en Madrid los franceses el célebre dia dos de Mayo. Napoleon estableció su Quartel general en Chamartin, en donde se quedó con el mayor numero de sus tropas: Josef se retiró con 3 ó 4 mil hombres al Pardo; desde donde se ha abierto una mina que conduce à la Moncloa, y seguirá hasta Fuencarral. Posteriormente llegaron à Madrid desde el campo de